



Édition : Mai 2017

Siège social : 13, rue Édouard-Manet 75013 Paris. Téléphone : 01 42 16 88 78. Courriel : fnaca.cd75.paris@orange.fr - Mardi : 9 h 30 - 12 h 30
Site internet : WWW.fnaca75.org - Permanence le mercredi : de 14 h 30 à 17 heures - Rédaction : Pierre Merciecca Tél. 06 32 90 11 98

55^e ANNIVERSAIRE COMMÉMORÉ DANS LA DIGNITÉ



PARIS

Les HOMMAGES

FNACA DÉPARTEMENTALE



Aux Disparus des Abdellys



Au Jardin du Souvenir

Stèle des victimes de l'OAS



Pages Spéciales

7e

Permanence : le 2^e mercredi de chaque mois de 18 heures à 19 h 30, Maison des Associations 4, rue Amélie 75007 Paris - Tél. **06.76.09.63.44**

Le Comité 7^e a célébré le **55^e anniversaire du cessez-le-feu du 19 mars** à la Mairie du 7^e en présence des adhérents et de deux conseillers municipaux. Le sérieux et le recueillement des présents ont honoré nos compagnons de l'arrondissement « Morts pour la France » en Algérie. Le message de la FNACA a été lu dans un silence respectueux.

Le Comité a organisé, en avril, une visite du « **Musée de la Grande Guerre** » à Meaux.

Il vous invite toutes et tous à le rejoindre pour la cérémonie **du 8 Mai 1945 à la Mairie du 7^e. Toujours actif et solidaire.**

A bientôt.

Olivier BIDOU.
Président du Comité 7^e – 06 76 09 63 44



8e

Maison des associations du 8^e
28, rue Laure Diebold 75008

COMMÉMORATION du 19 MARS

Pour cette année mémorielle significative la cérémonie locale se voulait d'être dignement honorée. Elle fut tant par le soin apporté aux symboles républicains que par la présence d'un piquet d'honneur de la police et des musiciens assurant les phases protocolaires. Elle fut dans la prise de parole remarquée de **M^{me} le Maire, Jeanne d'HAUTESERRE** soulignant le sens de cette journée nationale du souvenir et de recueillement. La cérémonie se déroula en présence de **Pierre LELLOUCHE député**, de **Vincent BALADI adjoint** au maire en charge des acteurs économiques, du commerce et de l'artisanat et de la sécurité, de **Corine BARLIS conseillère** d'arrondissement. Que nos amis adhérents, sympathisants, les veuves de nos camarades trop tôt disparus, les personnalités soient remerciées de leur présence fidèle et chaleureuse. Faisant suite aux dépôts des gerbes, M^{me} le Maire invita les participants à partager le verre de l'amitié.

Jean-Pierre LOUVEL

15^e

Permanence : 69, rue Violet
75015 Paris - les 1^{er} et 3^e jeudis
du mois de 10 h à 12 h

Le 15^e a commémoré dignement le 19 MARS

Honoré par la présence de la Maire de Paris **Anne HIDALGO**, du Député Maire du 15^e **Philippe GOUJON**, de l'ancien Ministre député de Paris **Jean-François LAMOUR**, de l'adjoint chargé des AC **Jean-Manuel HUE** et de **Jean LAURANS** président départemental de la FNACA.

Robert REMAUD vice-président a remis la croix du Combattant à **André VAUZELLE** qui a déposé la gerbe avec le Président délégué **Christian ALBERO**.



La Poste émet un timbre Commémorant le 55^e anniversaire du cessez-le-feu en ALGÉRIE



Le Président national Guy DARMANIN
avec le Président directeur général de la Poste Philippe WAHL
et Pierre MOLINARI président du Club philatélique.

INFORMEZ-VOUS :
www.fnaca75.org
et ephmga.com



La Commission LAC a présenté depuis le début de l'année 2017, ses fresques photos « mémoire de guerre d'Algérie »,



dans trois sites très différents. Au mois de février nous étions présents dans la **Mairie du 4^e** avec « *Soldats en guerre...* » où nos photos faisaient face aux panneaux du GAJE, l'ensemble formant un tout, harmonieux et complémentaire. Des classes nous ont rendu visite et furent captivées par les commentaires que nos camarades présents apportèrent aux évènements ainsi présentés, et cela quelque furent les âges des visiteurs. Merci aux professeurs qui firent le déplacement avec leur classe.

Puis dans la première quinzaine de mars, le site s'y prêtant, nous avons exposé dans la **Mairie du 13^e**; nos deux fresques : « *Souvenir d'Appelés...* », et « *Soldats en guerre...* ». Là aussi belle exposition qui fut couplée comme dans le 4^e avec la projection d'un film suivi d'un débat. Les nombreux spectateurs furent ravis de leur visite et l'exprimèrent sur le livre de commentaires mis à leur disposition.

Enfin la seconde quinzaine de mars, nous avons transporté la fresque « *Soldats en guerre...* » à la **Maison des Association du 8^e**. Là encore le public défila régulièrement durant ces quinze jours, et nous avons eu le plaisir d'accueillir pour le vernissage, le député de l'Arrondissement* qui fût très intéressé par notre présentation et notre façon de traiter ces 8 années de guerre. L'année n'étant pas fini, le travail non plus et c'est avec plaisir que nous avons répondu présent pour participer à la manifestation « **parcours mémoire** » organisée par le 19^e, au cours du mois de mai.

Notre prochaine grande exposition en salle se tiendra dans la Mairie du 15^e du 16 au 24 octobre. Elle verra la présentation de notre « *Triptyque* » complet puisque nous présenterons pour la première fois le dernier volet qui donne une image en 80 photos de ce que fut l'Algérie de 1830 à 1954.

Pour pouvoir présenter ces trois « volets » trois années furent nécessaires et je tiens à remercier tous les protagonistes ayant participé à l'élaboration d'une telle œuvre. Merci d'avoir cru en ce projet, ce qui au départ n'était pas évident, et surtout merci de l'avoir concrétisé par votre travail et d'avoir tenu bon, jusqu'à son aboutissement.

Nous pouvons dire que nous avons travaillé à ce qui nous semble important : le devoir de mémoire, la nôtre et celle de ceux qui n'en sont pas revenus.

(* Voir article-photo du 8^e)

Christian ALBERO Président du LAC

EXPOSITION « *Soldats en guerre d'Algérie* » à la MDA du 8^e

Du 15 au 30 mars la **Maison des Associations** dirigée par M. Mathieu DUPEYRON a accueilli l'exposition « *Soldats en guerre d'Algérie de 1954 à 1962* ». Le vernissage tenu le 16 mars a rassemblé autour des membres du LAC et du GAJE, initiateurs de cet événement mémoriel itinérant, de nombreux membres de nos comités toujours fidèles, de sympathisants et de personnalités diverses venant des associations ayant leur siège à la MDA. A souligner la présence appréciée de M. LELLOUCHE Député, ancien Ministre, de M^{me} CAPDEROU représentant M^{me} BARLIS conseillère d'arrondissement, de M^{me} HACHEMIN-PARIZET Présidente de l'association des Pupilles de la Nation et de M. SAULOU Président de l'UNC 9^e section de Paris, M^{me} d'HAUTESERRE Maire étant excusée. Le verre de l'amitié offert par la MDA permit à toutes et tous de poursuivre les commentaires générés par les photographies exposées.

Jean-Pierre LOUVEL



RECUEILLEMENT... SOUVENIR



... Voilà plus d'un demi-siècle que, partout en France, nous, anciens combattants d'une guerre qui ne voulait pas dire son nom !... nous nous réunissons pour rendre hommage, entourés de nos dévoués porte-drapeaux, dans le souvenir et le recueillement à nos 30 000 morts et à nos dizaines de milliers de blessés, physiquement, moralement et psychiquement... Pour avoir participé à une guerre coloniale... pour laquelle ils n'étaient pas préparés et dont ils ne reçoivent, aujourd'hui, aucune reconnaissance.

De vieilles querelles rabougries subsistent encore... à propos de cette date du 19 mars. Pour des esprits étroits et rigides, une guerre se termine par une victoire ou une défaite ! Mais il existe une troisième voie, lorsque la guerre dure (la nôtre a duré près de huit années !)... c'est le « *cessez-le-feu* » qui... laisse la place à la négociation et à la diplomatie... le 19 Mars 1962, c'est cela... et comme dans toutes les guerres... tout ne s'arrête pas comme par miracle ce jour-là ! Mais à compter de ce jour près d'un million de jeunes appelés ont respiré plus librement et ont pu regagner leur foyer familial. Cette journée nationale et officielle que le chef de l'Etat a honorée l'année dernière ... il a préconisé l'apaisement et le respect de toutes les mémoires, comme le rappelait M^{me} Catherine VIEU-CHARIER adjointe à la Maire de Paris «... la nécessité de transmettre une mémoire complexe et douloreuse... c'est commémorer toutes les histoires, toutes les mémoires de ce conflit sanglant du XX^e siècle. Il ne s'agit pas de juger, de prendre position – c'est le rôle de l'historien – mais de se souvenir, de ne pas oublier... Ce sont les oubliés du passé qui sont sources de tensions actuelles et l'histoire nous le montre tragiquement... ». Parmi les devoirs de mémoire figure la recherche de nos camarades disparus ou dont nous avons perdu la trace : vous pouvez découvrir sur le mémorial... celui de Jacqueline DOMERGUE...venu s'ajouter aux 755 noms de nos camarades morts en AFN de 1952 à 1962. ... Cette jeune femme ... convoyeuse de l'air... (ce) 29 novembre 1957... son unité d'hélicoptères... appelée au sud de l'Arba dans l'Algérois où des combats farouches mettent aux prises le 3^e bataillon du 117^e RI avec une forte bande de rebelles... Une évacuation rapide des blessés s'impose ... (celle) que l'on surnomme affectueusement JAÏC... (est) atteinte à la tête... elle succombe lors de son transport à l'hôpital. ... Elle (sera) nommée, à titre posthume, Chevalier de la légion d'honneur avec attribution de la croix de la valeur militaire. ... Mes chers amis, restons fidèles à notre devoir de mémoire et aux valeurs qui sont les nôtres, celles des Anciens Combattants.

Daniel VIDELIER



Pages Spéciales

UNE MÉMOIRE PARTAGÉE

« Il n'y a pas une mémoire mais des mémoires », pour reprendre le titre de la parution des actes des tables rondes organisées lors du 1^{er} Forum des Ecrivains consacré à la guerre d'Algérie en octobre 2012 par l'Espace Parisien Histoire Mémoire Guerre d'Algérie (ephmga.com). Cette mémoire plurielle je l'ai constatée le 21 mars lors des rencontres organisées dans deux établissements scolaires de Seine-Saint-Denis. A l'initiative de l'Office National des Anciens Combattants Victimes de Guerre (ONACVG) quatre anciens combattants étaient invités à témoigner auprès de jeunes en classes préparatoires du baccalauréat. L'un était un rapatrié d'Algérie, l'autre un ancien harki, le troisième un ancien combattant de l'Armée de Libération Nationale (ALN) et moi-même appelé du contingent. Le premier contact fut avec les « Demoiselles » de la Maison d'Education de la Légion d'honneur de Saint-Denis. Le second avec les élèves du Lycée Henri Wallon d'Aubervilliers.

Un accueil chaleureux nous attendait tant des professeurs d'histoire-géographie ayant sensibilisé leurs élèves, des responsables de ces institutions que des élèves eux-mêmes. Les intervenants évoquèrent leur expérience à travers leur parcours personnel jalonné de points forts : le début de « leur guerre », leur temps de mobilisation obligatoire ou volontaire et son vécu, leur retour à la vie civile, leurs sentiments sur le conflit ! Ce fut un retour sur le passé chargé d'une émotion retenue devant des auditeurs attentifs au récit d'acteurs d'un conflit vieux de plus d'un demi-siècle.

Les échanges qui suivirent les interventions des « anciens » montrèrent l'intérêt suscité par cette page d'Histoire de la France dont bien des épisodes tragiques sont ignorés. Nous avons apprécié que les deux auditoires aient les mêmes interrogations quant aux causes et aux effets et se projettent dans un avenir confronté à une actualité incertaine. Transmettre notre mémoire sur ce conflit complexe, dans la vérité des faits, la réciprocité des dialogues, dans un climat apaisé tel est notre rôle d'acteurs-passeurs de mémoire en collaboration avec les enseignants et les historiens dont nous serions une passerelle concrète.



Jean-Pierre LOUVEL,
Président de l'Espace Parisien Histoire Mémoire Guerre d'Algérie

La famille
de Jacqueline DOMERGUE.



HOMMAGE



Le 19 mars 2017
au Mémorial départemental.



117^e Régiment d'Infanterie

Un ancien du 117^e RI qui participa
à l'accrochage.

